

上、すみやかに御可決下さいますよ
うお願ひ申し上げます。

○松山委員長

この際、国鉄副総裁に就任されました小倉俊夫君よりあいさつをいたしたい旨の申し出がありますので、これを許します。小倉俊夫君。

○小倉説明委員 私、このたび国鉄副総裁の重責に任命をいただきました小倉でございます。当今国鉄は、施設の面におきましても財政の面におきまして非常に重要な問題が山積いたしまして、まさに微力、浅学非才の私には重責この上ないことでござりますが、この上は粉骨碎身して、懸命の努力によりまして事に当つて参りたいとおもきまして、従つて、その查審中におきましては、前に捕獲審査所が行なつた検定について、再審査をするという義務が立たれたわけでございます。それで現行法律によりまして、運輸省の委員会が設置され、信夫淳平博士、その他国際法学者及び関係行政機関の職務を持って外局に捕獲審査委員会が設置されまして、委員長は国際法の長老でございます信夫淳平博士、その他国際法学者及び関係行政機関の職務を持っておられる者が委員会を構成しております。

○中居委員 手続の問題ですが、先ほど運輸大臣から鉄道抵当法の一部を改正する法律案の提案理由の説明がございました。運輸大臣は、提案理由の説明を申し上げます。こうしたことだつたわけですが、委員長からの当初の発言は、予備審査のための一応の参考意見としての説明を聞くただ、こういう説明でございました。聞くところによると、この鉄道抵当法の改正法案は、衆議院には予備付託せられて、参議院に正式付託になつてゐるそうですが、その理由で参議院に正式付託をして、衆議院に予備付託をしたのであるが、その理由を私承わりたいと思います。すべての法案は、今日の憲法の規定上衆議院優先といふことが大体規定せられておるのであります。特別の理由がない限り先議すべきものではない、こう思うわけでありまして、参議院に正式付託をしたその理由を承りたい。

○吉野國務大臣 昭和三十一年度日本国有鉄道予算の概要について御説明申しあげます。

予算編成の基本についてであります、が、収入におきましては今年度の経済情勢の好転が引き続き年もある程度持続するものと想定いたしまして、特

別に貨物収支を最大限に見積り、一方支出におきましては避けられない経費の増加もありますので、極力合理化に努めまして、一応収支の均衡をはかつたわけであります。

○松山委員長 次に捕獲審査所の検定の再審に関する法律の一部を改正する法律案について、捕獲審査再審査委員会事務局長土井智喜君より補足説明を聴取いたします。

○土井政府委員 ただいま運輸大臣より改正法律案の提案理由の説明がございましたが、補足いたしまして現行法律及び改正案提案の経緯につきまして御説明申し上げます。

○吉野國務大臣 お聞きしておるところでは、必ずしもそういうふうになつておらぬと思うのです。あれは国会の方でおきめになるものと承知しております。

○松山委員長 ちょっと速記をとめておきます。いわば国際関係における日本の消

し、いわば国際関係における日本の消

なお米原—大阪間は三十一年十月開通予定でございます。また新たに東北線、北陸線の電化工事費として十億円、これに伴う電気機関車五十六両、三十七億円、その他工事費として二億円、合計八十億円を計上しております。通勤輸送力の緩和対策として、京浜、山手線の分離工事に九億円、その他中央線、大阪付近等に二十二億円、電車増備百五十両、二十六億円、合計五十七億円を計上しております。以上のはか諸施設の取りかえに百五十億円、車両の取りかえ百三十億円、総保費を含めまして支出の合計は五百八十億円となっております。これらに要します財源としましては、さきに資本勘定の御説明の際申し上げました通り、資本勘定より五百八十三億を受け入れてこれに充てることにいたしております。なお以上の諸計画の実施に要ります職員数は四十四万七千七百五人であります。休職者給与をも含めまして合計一千二百六十六億円を計上いたしました。

以上御説明申し上げました日本国有鉄道の予算は、今後の経済界の動向にもよりますが、これに盛られました予定收入を上げますには、格段の努力が必要があるのでありますし、また

工事計画もより一層のサービス改善、輸送の近代化のためには、決して十分とは申しがたいのであります。日本経済の安定に貢献するため、公共企業体

の節減に努力いたすよう指導監督をいたしたい所存でございます。

以上昭和三十一年度日本国有鉄道予算についての大綱につきまして御説明いたしましたが、何とぞ御審議の上御承認あらんことをお願いいたします。
○植田委員長 なお国鉄予算について、運輸省植田監査局長より補足説明を求めます。

○植田政府委員 お手元にお配りいたしております日本国有鉄道予算参考資料という横書きの資料によりまして、補足御説明を申し上げたいと思いま

す。
三十一年度の日本国有鉄道予算の全貌は、この表の一ページにある第一表の通りでございます。運輸収入の基礎となっております輸送量であります。が、旅客輸送人員は、この右の摘要欄にござりますように三十八億七千五人、これは前年度に比べまして三・三%の増を見込んでおりますが、これによります。また貨物の輸送トン数は一億六千七百万トンであります。前年度に比べまして六・四%増を見込んでおります。また貨物の輸送トントン数は二千六百四十四億円、前年度に比しまして百五十二億円の増収を見込んでおります。旅客収入におきましては、輸送人員の増加によりまして運輸収入は二千六百四十四億円であります。三十一年度に比しまして、前年度に比べまして六・四%増を見込んでおります。また貨物の輸送トントン数は三十九億七千五百人でござります。前年度の予算単価に三十一年度中人でございます。全勘定におきましては、五百八十三億七千四十四万七千人でございます。なお期末手当といたしましては三十七万三千九百十八人でござります。五ヵ月分、奨励手当といたしまして五ヵ月分、このほか休職者給与等合計三百六十億円であります。なお期末手当といたしましては三十九億円であります。物

件費のうち、おもなものといたしましては、動力費が三百五十六億円、修繕費が五百四十八億円でございまして、物

件費の合計は、先ほど申しましたように二千二百八十八億円でございます。このほかに資本勘定への繰り戻しもございましたといたしまして、貨物輸送トントン数の増加を先ほど申しましたように見込みまして、金額にいたしまして百十九億円の増加を見込んでおるわけであります。この収入合計二千六百四十四億円、この運輸収入の確保については、格別の努力を要する

としており、そう能率向上をはかり、サービスの改善に努めますとともに、経済の安定に貢献するため、経費の節減に努力いたすよう指導監督をしておるわけであります。なお難題としておりま

して収入の合計は二千七百三十二億円でございます。これを財源といたしまして損益勘定の支出に充てるわけであります。が、経営は鉄道復旧関係の政府会計からの繰り入れであります。このほか政府会計よりの受け入れた收入を見込んでおります。そのほか外

部資金といたしまして、鉄道債券の発行による収入が二百五十億円、このうち公募が二百四十億円であります。本勘定への繰り入れ三百二億円、予備費二十億円、こういうふうに計上いたしました。ただし、この経費の内訳は、子及び債務取扱い諸費百十二億円、資本勘定への繰り入れ三百二億円、予備費二十億円、こういうふうに計上いたしました。また、この経費の内訳は、

一ページ飛びまして第三表に示しております。すなわち給与につきましては、前年度の予算単価に三十一年度中人でございます。また人員は前年度同様、損益勘定においては、三十一年度、現年度の、実際に作る必要があります。三十一年度に比べまして、合計資本勘定の収入全体は六百十億円であります。三十一年度に比べると、鉄道債券、外部資金におきまして相当ふえておりまして、約六十九億円の増となつております。これに対しまして、この資本勘定の支出といたしましては、このうち五百八十三億七千円を工事勘定に繰り入れまして、諸般の工事に充てるわけであります。そのためには、この資本勘定の支出去るわけではありません。たゞいま大臣の御説明のほか出資は、たゞいま大臣の御説明においてあります。たゞいま大臣の御説明によれば、このうち五百八十三億七千円を工事勘定に繰り入れまして、諸般の工事に充てるための出資が二億円、それから借入金等の償還が二十四億五千万円でございまして、合計が六百十億円、資本勘定の収支が合つて六百零億円でございます。新線建設五十五億円、通勤輸送五十七億円、幹線輸送強化が二十六億円、幹線電化が八十億円、交流電化が二億五千万円、ディーゼル動車が十四億七千五百万円、車両増備が八億円、開運工事が十億円、これがいわゆる利用費によりまして都市計画等実施に関連して施行する工事の

額でございます。取りかえ及び諸改良が二百八十億円、それから総保費が四十九億四千万円の増加を見込みまして、八十七億円を計上いたしております。
○正木委員 駅員長に三十一年度の予算を勘定別に項目に区分いたしまして表

を申し上げた次第でございます。

○正木委員 委員長に三十一年度の予

算を勘定別に項目に区別いたしまして表

を申し上げたいと思います。

○石井説明員 損益計算書並びに貸借

照表並びに損益計算書を出してもらいたい。第二点は、国鉄が政府から多額の借入金をやつておるわけですが、それが年次度の借り入れ金額、それから支払年度別の償還計画、それから借入金に伴う年度別の利子の総額、この二つをさしあたって参考資料として当委員会に御提出を願いたいと思いますが、たゞ委員長を通じて当局からお聞き

つきをさしあたつて参考資料として十

月ごろまでのものが御提出願えるか。

○石井説明員 損益計算書並びに貸借

照表は、毎月試算をいたしておりま

す。これはただ現場からの報告の累積

だけです。それで全

部がつかないわけでございます。申しますのは、中央で保留して操作しております。それを加えて計算してやらなければほんとうの表にできませんので、十二月ということを私自信をもつてお目にかけることでお許しを願いたいと思います。

○正木委員 委員長に御理解を願えれば大へんけつこうだと思うのですが、本年度の予算説明の中でも、非常な努力を要するものと看えられる、こういふよう非常に大事をとつて実は説明に当つておるわけなんです。私どもの受けた感じはまさにその通りだと思うのです。そこで実はこの予算の仕組みといふものは、三十年度の当初予算と对比してのペーセンテージの表わし方では全体として相当不安の点もありますので、実際に三十年度は非常な皆さんが御努力で実績は上つておるそうございますが、ひとまず私個人としては全体として相当不安の点もありますので、ぜひ相当的確な資料を出していただきて、参考資料にさしていただきたいという点でござります。

それからもう一つは、委員長を通じて確かめておきたいと思うのですが、私國鉄の電化五カ年計画の資料はもつたのですが、あの中に資金計画の具體的な計画案といふものが載つておるのかどうか。載つておるとすれば資料はちょうどいいしなくてもけつこうですけれど、電化五カ年計画の資金計画と関連する一切の資料を出していただきませんと、この三十一年度の予算案といふものは審議が非常に骨になると考え

ます。

それからもう一点は、これは運輸省に要求したいと思うのですが、幸い運輸省は国鉄の経営改善のために経営調査会をお作りになつて、すでに大臣にはその答申が出たと承わつております、そこでこれも資料として、答申及びその委員会においてなされた答申の内容の説明書、この二つを当委員会へ御提出を願いたい。

○石井説明員 電化五カ年計画につきましては、すでにお手元にお配り申し上げてございますが、資金計画もその中に掲げてございます。

それから先ほどお話をございましたが、正木先生のお話を承わつおりましたと、今年度全体の見通しがついた表でない御参考にならないのぢやないかという感じがいたず、わけでございません。それで御要求の趣旨は、実績をわかるだけ現在に近い限度においてとつて、そうして年度一ぱいの推算的な要素も加えたものをごらんに入れられた方が、かえつて御理解がしやすいのぢやないかと思します。

○松山委員長 それでは資料はそういうふうに取り寄せます。この際十河国鉄總裁より発言を求められておりますので、これを許します。

○十河説明員 予算の全般につきましては、先ほど運輸大臣からいろいろ御説明があり、また補足の説明もありましたので省略いたしまして、私から皆さんにお願いを申し上げたいと一言つけ加えさせていただきたいと思いま

えまして、経費の節約、合理化等、種々努力をいたしましたが、収支の問題に、先刻も御指摘のありましたよ

うに、均衡をとつてはおりますが、相当骨が折れるということをわれわれも覚悟いたしております。懸命の努力をして皆さんの御期待に沿うようにいたしたいと考えております。この予算におきまして特に痛感されることは、皆さんは御承知の通り、減価償却費の額が非常に少いという点であります。そ

うであります。また外部資金の調達も相当ふえております。これにも努力も要しますし、またこういう状態はそう長く続けることができないのぢやないか。現下の施設の状況にかんがみまして、こういう状態をそう長く続けておかるだけ現在に近い限度においてとつて、私は大体大きく電化とディーゼル化といふものを取り上げているのであります。また国鉄の経営を改善いたしますために積極的な方策をいたしましたのはいかと考えますので、皆さんの特に御配慮をいただきてそういう

点の改善をはかりたい、こう考えておつては、輸送上いろいろな支障を來すのではありませんかと考えますので、皆さんの御配慮をいただきて、運輸省で設けられました経営調査金の御答申もあります。また行政管理庁の御意見もあります。国会は申すに及ばず、國民の皆さんからのいろいろな御意見を取り入れまして、今後一そろ経営の合理化、サービスの改善に努力する覚悟であります。何とぞ皆さん的一段と御同情ある御支援をお願い申し上げたいと存じます。

○松山委員長 本日はこれをもつて散

午後二時四十九分散会